

## Résumé pour la presse – La Double Reconnaissance

La Double Reconnaissance est une proposition politique, juridique et civilisationnelle inédite pour sortir du conflit historique entre la Kanaky et la Calédonie française. Portée par un collectif intellectuel et anonyme, elle repose sur une idée simple et radicale : c'est aux deux peuples constitutifs de ce territoire – le peuple kanak et le peuple calédonien français – de se reconnaître mutuellement, hors de l'État français, et de fonder ensemble un nouvel équilibre fondé sur la vérité, la lucidité et la responsabilité.

Ce pacte repose sur un ordre précis :

1. Les autorités coutumières légitimes de Kanaky reconnaissent l'existence de la Calédonie française, son droit, ses élus, son peuple.
2. En retour, la Calédonie française reconnaît la souveraineté de la Kanaky sur les terres coutumières.
3. Ce n'est qu'ensuite que l'État devient le garant de cet équilibre, à la demande conjointe des deux parties.

La Double Reconnaissance n'est pas un programme ni un compromis politique, mais un acte de lucidité historique. Elle engage les deux peuples à sortir de la rente institutionnelle, à reconnaître leurs blessures, et à se lier dans une construction inédite, où chacun demeure lui-même mais accepte que l'autre demeure aussi.

La clef de ce pacte repose sur les autorités coutumières. Ce sont elles, et elles seules, qui peuvent ouvrir la voie de cette paix lucide. Le texte appelle à une diffusion souterraine, case après case, jusqu'aux poteaux coutumiers, pour qu'un jour, la reconnaissance mutuelle devienne la base d'un destin partagé.